

H. Viteri Lafronte

El sabio Max Uhle en la Universidad de Quito

La personalidad científica del Dr. Max Uhle es reconocida, ventajosamente, en todo el mundo culto. Para muchos americanistas es, en el día, la primera autoridad universal en todo cuanto se refiere a la Arqueología Americana. Para todos, es una eminencia indiscutible, cuya palabra se escucha con interés, respeto y consideración.

Más de treinta años ha trabajado el Dr. Max Uhle en América y de su pluma han salido innumerables obras, libros, monografías, folletos llenos de erudición y de sapiencia.

Entre sus numerosas obras, se han hecho célebres, principalmente, las siguientes:

—*Kultur und Industrie Sudamerikanischen Volker* (1889), publicada en colaboración con Stübel, Reiss und Köppel;

—*Die Ruinestätte von Tiahuanaco*, (1892), publicada con Stübel;

- *Pachacamac*, obra de consagración definitiva, publicada (en 1903) en Philadelphia;
- *La estófica en el Perú*, (1907);
- *Über die Fruhkulturen in der Umgebung von Lima*, (1909);
- *La esfera de influencia del país de los Incas*, (1911);
- *Die Ruinen von Moche*, (1913);
- *Zür Chronologie der alten culturen von Ica*, (1913);
- *Die Muschelhugel von Ancon - Perú*, (1913);
- *Nazca Pottery*, publicado en colaboración con Putman, (1914);
- *El yacimiento paleolítico de Taltal*, (1916);
- *Los aborígenes de Arica*, (1917).

El sabio Uhle se hallaba en Chile cuando fue llamado, en 1919, a trabajar en el Ecuador por nuestro entusiasta y generoso historiador Jacinto Jijón y Caamaño, verdadero propulsor de los estudios arqueológicos e históricos nacionales.

Bien pronto comenzaron a publicarse los resultados de las exploraciones y estudios del eminente sabio alemán.

En 1920 descubrió Uhle, en la provincia de Loja, importantes edificios incásicos, La Ciudadela en San Lucas.

Gracias a su experiencia y dominio absoluto de la Arqueología, descubrió, entre otros importantes edificios, el famoso Templo del Sol y el Palacio de Huainacapac, cerca de Cuenca y comprobó, definitivamente, la localización de la famosa antigua Tomebamba, al Sureste de la ac-

tual capital del Azuay, quedando así terminada la vieja polémica sostenida entre quienes aseguraban que Tomebamba se halló situada en el valle de Yunguilla y los que afirmaban que existió cerca de la actual ciudad de Cuenca.

En Joyaczhi y Narrío, Uhle hizo, también, importantes estudios y descubrimientos.

Uhle ha publicado, en el Ecuador, entre otras cosas, las siguientes:

—*Fundamentos étnicos de la región de Arica y Tacna.* Primera edición, Quito, 1919; segunda, Quito, 1922.

—*Apuntes sobre la prehistoria de la región de Piura.* Quito, 1920.

—*Los principios de las antiguas civilizaciones peruanas.* Quito, 1920.

—*Observaciones sobre la organización social del Perú antiguo.* Quito, 1920.

—*Los principios de la civilización en la sierra peruana.* Quito, 1920.

—*Orígenes centroamericanos.* Quito, 1922.

—*Sepulturas ricas de oro en la Provincia del Azuay.* Quito, 1922.

—*Influencias Mayas en el Alto Ecuador.* Quito, 1922.

—*Civilizaciones mayoides de la Costa Pacífica de Sur América.* Quito, 1923.

—*Las ruinas de Tomebamba.* Quito, 1923.

—*Toltecas, mayas y civilizaciones suramericanas.* Quito, 1923.

—*Cronología y origen de las antiguas civilizaciones argentinas.* Quito, 1923.

Las publicaciones de Uhle se reciben, en los centros científicos, con anhelosa curiosidad, sobre

todo las últimas en las que ha planteado el fundamental problema de la UNIDAD DE LAS ANTIGUAS CIVILIZACIONES AMERICANAS.

Aprovechando la ocasión de que el sabio Uhle debía, permanecer una temporada en Quito, la *Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales*, por moción de los Profesores Agustín Cueva y Homero Viteri Lafronte, se dirigió a la Junta Administrativa de la Universidad Central y al Consejo Superior de Instrucción Pública, solicitando se contratara al Dr. Uhle para que dictara una serie de conferencias, sobre Arqueología Americana, en la Universidad.

El señor Rector de la Universidad, tomó verdadero interés en el asunto, procedió con entusiasmo muy recomendable y el Dr. Uhle entró en la Universidad de Quito, a difundir sus extensos conocimientos.

El día 9 de mayo dió el Dr. Uhle su primera conferencia, ante un público numerosísimo, presidido por el Dr. Córdova, Presidente Electo de la República, el Dr. Vásconez, Ministro de Instrucción Pública, y el Dr. Balarezo, Rector de la Universidad.

La presentación del sabio conferencista hizo el Sr. Dr. Agustín Cueva, Vicerrector de la Universidad, con el discurso que luego publicamos.

Unos pocos datos de la vida del Dr. Uhle son los siguientes:

Nació en Dresden en 1856, hizo sus estudios en las Universidades de Goetingen y Leipzig, dedicándose, especialmente a estudios orientales.

Una vez graduado, intensificó sus estudios de Etnología en los Museos de Dresde y Berlín.

Por los años de 1883 principió sus campañas americanistas con Stübel. Ha hecho investigaciones científicas de alta importancia en Argentina, Bolivia, Chile y Perú, unas veces costeado por el Gobierno Alemán; otras, por la Universidad de Pensilvania y por la Universidad de California.

Ha formado y organizado los Museos Históricos y Etnológicos de Santiago y Lima y sería lo más conveniente encargarle idéntica misión entre nosotros.

Bien venido sea el eminente sabio en nuestra Universidad que le recibe cariñosa y respetuosamente.



H. VITERI LAFRONTÉ.

ÁREA HISTÓRICA
DEL CENTRO DE INFORMACIÓN INTEGRAL